



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

11 Agosto 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que por segundo día consecutivo la corcholata presidencial **Marcelo Ebrard** "peinó" el Estado de México, esta vez simbólicamente, pues representantes de mujeres de origen mazahua de municipios de **Villa de Allende**, **San Felipe del Progreso** y **San José del Rincón** ofrecieron una conferencia de prensa en apoyo al aspirante de la **4T**; consideran que ha mostrado interés en solucionar problemáticas de estos grupos vulnerables.

Con estas expresiones le pegan un gancho al hígado a **Xóchitl Gálvez**, que se identifica con este sector, y por cierto la hidalguense de última hora canceló su visita ayer a tierras mexiquenses, posponiéndola varios días. Este territorio, se ha insistido, será el ring principal rumbo a la grande en 2024.

Que a propósito de la **4T**, triunfante en el **Estado de México**, la futura gobernadora **Delfina Gómez** difundió ayer su reunión ni más ni menos que con el **Secretario de la Defensa Nacional**, **General Luis Crencencio Sandoval**. No es difícil adivinar el tema que trataron. Coincidentemente, la **Sedena** daba a conocer ayer importantes resultados en materia de Seguridad en Edomex durante junio. Los operativos del **Ejército** han tenido un claro respaldo y colaboración de la **Secretaría de Seguridad Pública** estatal, además de las corporaciones locales.

Que pasados dos meses de la derrota electora, la ex candidata a la gubernatura por la coalición "**Va por el Estado de México**", **Alejandra Del Moral**, reapareció sonriente en redes y adelantó que pronto dará noticias. ¿Se cumple su regreso al **Congreso local**, pero al frente de su banca? ¿O quizá la otra posibilidad manejada, de encabezar de nuevo al tricolor en el estado? Lo cierto es que varios personajes priistas se habrán puesto nerviosos.

Que en el marco del 144 aniversario del natalicio del **Caudillo del sur**, se presentó en el Senado de la Republica el libro **Emiliano Zapata**, Testimonios de la Revolución del Sur, escrito por **Edgar Castro Zapata** (bisnieto del prócer). La organización corrió a cargo del Senador Joel Padilla y los comentarios por cuenta del historiador **Alejandro Rodríguez Mayoral** y del destacado abogado mexiquense **Eduardo Blanco Rodríguez**, ambos reconocidos académicos. —

CAPITAL

PÁGINA 2
11 DE AGOSTO 2023

EN LOS
PASILLOS

JORNADA DE SORPRESAS

Aseguran que la Procuraduría Federal del Consumidor (Profe-co), pide a **padres y madres** de familia no dejarse condicionar a que sus hijos entren a los **salones** de clases, siempre y cuando compren **uniformes** y materiales escolares en determinados lugares. En la dependencia dicen que de ninguna manera los **directivos** de planteles escolares pueden **obligar** la compra en la institución educativa, bueno, pues ahora falta que pasen de los dichos a los hechos y **castiguen** a quienes lo hagan.

IMPULSAN MEZCAL

Comentan que para apoyar a productores, principalmente de Malinalco, Ocuilán, Tenancingo y Zumpahuacán, la bancada del **Partido Revolucionario Institucional** (PRI) planteó decretar un **Día del Mezcal mexiquense**. Hoy por hoy se tienen alrededor de 750 hectáreas dedicadas al cultivo de **agave** mezcalero, en donde trabajan cerca de **800 productores** con una producción de **80 mil litros** de mezcal en el 2022.

IMPULSAN MEZCAL

Comentan que para apoyar a productores, principalmente de Malinalco, Ocuilán, Tenancingo y Zumpahuacán, la bancada del **Partido Revolucionario Institucional** (PRI) planteó decretar un **Día del Mezcal mexiquense**. Hoy por hoy se tienen alrededor de 750 hectáreas dedicadas al cultivo de **agave** mezcalero, en donde trabajan cerca de **800 productores** con una producción de **80 mil litros** de mezcal en el 2022.

DARÁN APOYO

Cuentan que el hombre blanco de Coacalco, **no** sólo llamó la atención de los **cibernautas**, sino también de una asociación no gubernamental para tratar de apoyar, si es el caso, en la atención de su **padecimiento** o bien su **canalización** a una institución, en donde se le pueda brindar el **apoyo** necesario y deje de **exponerse** en las calles de este municipio.

HAY CONFIANZA

Dicen que a partir de septiembre, en el **sector turismo** y de prestaciones de servicios se espera un **repunte** importante en la economía, debido a las **festividades** del 15 y 16 del mes, así como otras, en donde habrá atractivos para lograr la captación de **visitantes** no sólo en los lugares tradicionales y **Toluca** se podría convertir en un **eje** detonante de esto.

columnalospasillos@gmail.com

2 viernes
Estado de México
11 de agosto de 2023
HERALDO

ideas & voces

editorial

ESPEREMOS QUE EN LAS ELECCIONES POR VENIR NO TENGAMOS campañas pagadas de denuncias y señalamientos por las vías institucionales, y no institucionales, que amenazan con ensuciar y judicializar el proceso.

Los aspirantes están apenas en proceso de levantar la mano y ya andan con pies de plomo por el temor a las denuncias. Algunos asesores hasta hablan de mantener en secreto los datos de las actividades, lo que resulta francamente ilógico.

Se olvidan que su competencia es por convencer a los ciudadanos y eso requiere moverse ya.

Esperemos que las campañas no se enfoquen en ahondar la ruptura de la sociedad con los políticos.

Los ciudadanos están que no creen en nada ni en nadie y si los partidos se empeñan en la confrontación, en lugar de la propuesta, nada se conseguirá.

Las agresiones podrían llegar a militantes y simpatizantes, si no logran atraer a los ciudadanos.

“Es necesario reformar al poder, porque si no, esta tendencia centralista y autoritaria de los mexicanos se va a repetir y ¿Saben qué es indispensable? voten con la razón, no sólo con la emoción. No hay que entregar cheques en blanco a nadie. Los liderazgos carismáticos les salen muy caros a las sociedades”.

BEATRIZ PAREDES

Aspirante priista a la candidatura presidencial.

PÁGINA 2
11 DE AGOSTO 2023



Ayer la gobernadora electa, Delfina Gómez Álvarez se reunió con el secretario de la Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval, seguramente para conocer la situación real del Estado de México en materia de seguridad, al menos desde la visión federal, y plantear opciones de acción.

Este, se quiera o no, es uno de las temas más urgentes y delicados que enfrentará el nuevo gobierno y, aunque en campaña se trató de manera muy superficial, seguramente ella tiene claro que es prioridad.

Así las cosas, seguramente veremos un proyecto claro al inicio de la administración, que incluya mucha más ayuda de parte del gobierno federal y los cuerpos militares.

Ya hay las condiciones, con bases militares en puntos estratégicos del Estado, pero falta apoyo en el Valle de Toluca, donde claramente está ocurriendo una gran movilidad de estos grupos hace tiempo.

Es importante que desde inicio del sexenio tengamos un panorama claro de hacia dónde irá la estrategia de seguridad, o será más de lo mismo. Sin apoyo decidido del gobierno federal, ningún esfuerzo será suficiente.

Fiasco

Resulta que la diputada Mónica Álvarez Nemer estuvo en la zona norte Toluca, su región, donde organizó una reunión con el Senador Higinio Martínez y no le fue nada bien.

Cuentan los asistentes que los vecinos recibieron con una rechifla tremenda a la legisladora morenista y no la dejaron ni hablar.

Le reclamaban que no cumple con los compromisos que les hizo desde el inicio de su campaña y les ha mentido reiteradamente.

La legisladora no pudo ni justificar sus faltas, porque su electorado se negó a escucharla, tanto que mejor le pidieron que se retirara para que la reunión fluyera en calma.

Al final, el juicio de la gente es rudo y ya no está la sociedad dispuesta a esperar callada y paciente.

Valdría la pena que repensara sus opciones, porque la reelección no parece ser uno de sus caminos y así, quien sabe si la tomen en cuenta para un lugar en el gabinete.

¿Enfrentamiento o civilidad en la toma de posesión?

Es un hecho que la maestra Delfina Gómez Álvarez rendirá protesta como Gobernadora Constitucional del Estado de México el próximo jueves 14 de septiembre, a las 17:00 horas, en las instalaciones de la Cámara de Diputados local, en presencia del Presidente de México, Andrés



Manuel López Obrador. Ahora la pregunta es: ¿la ceremonia se realizará en un marco de civilidad y altura política o viviremos los mexiquenses un sainete político-mediático?

Antes, durante y después de la elección del pasado 4 de junio el ambiente político en el Estado de México ha sido prácticamente ejemplar. Durante las campañas no hubo enfrentamientos, golpeados e incluso el trato entre las candidatas fue respetuoso y terso. En día de las votaciones no se rompió un solo vidrio, nadie se robó urnas y mucho menos hubo incidentes que pudieran poner en riesgo el resultado. Tampoco tuvimos "postelectoral" con calles tomadas, manifestaciones ni alguna expresión de rechazo al resultado que dio el triunfo a Delfina Gómez.

En todo eso mucho tuvo que ver Alfredo del Mazo Maza. Personalmente se encargó de reunir a muchos importantes actores políticos para pedirles, prácticamente exigirles, que, por ningún motivo, dieran lugar a acciones o conductas que pudieran enrarecer el ambiente político durante el proceso electoral, y advirtió que cualquiera que incurriera en conductas al margen de la ley, se tendría que atener a sus consecuencias.

Por eso nadie chistó ni levantó la voz, aunque el resultado de la elección no le hubiera parecido; por ello, salvo del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, nadie se atrevió a interponer recurso legal alguno en contra de la elección del 4 de junio. Por eso el resultado se lo tragarón no solo los priistas, sino sus compañeros de



coalición del Partido Acción Nacional y del de la Revolución Democrática, así como la compra de Nueva Alianza.

Sin embargo, el poder y la influencia política y moral de Alfredo del Mazo Maza terminará justamente al mismo tiempo que la maestra Delfina Gómez rinda protesta como gobernadora constitucional, lo que siempre será un riesgo, pues hay quienes todavía no terminan de sacar sus frustraciones electorales y podrían aprovechar la ocasión para manifestarse en contra.

La presencia en el acto de toma de protesta de la nueva gobernadora del Presidente de México será también un aspecto que hay que tomar en consideración, pues hay que reconocer que López Obrador siembra enemistades todos los días, desde primera hora, desde su tribuna mañanera, y ya a donde quiera que va a recibido distintas manifestaciones en su contra, lo que podría repetirse el 14 de septiembre en Toluca.

No le cuadran las cuentas al PT

En el Instituto Electoral del Estado de México siguen esperando que el señor Oscar González Yáñez y su banda termine de comprobar los gastos de campaña, con lo que debieron haber cumplido hace más de un mes.



El orden administrativo nunca ha sido lo suyo de González Yáñez y su equipo, y quien no lo crea nada más habría que recordar la célebre comprobación de gastos que hicieron interponien-

do facturas por la compra de tangas para dama, brasieres y otros artículos que nada tenían que ver con lo que cualquier partido político serio invierte durante las épocas electorales.

Esperemos que ahora no intenten que el IEEM les acepte facturas de compra de condones o botellas de licor, que, parece, es en lo único que gastaron durante la pasada temporada proelitista, pues su aportación a la candidatura común de la maestra Delfina Gómez no fue más allá de 15 "paleros" contratados para andar en los actos públicos de la candidata a la gubernatura, con gorras rojas y banderas con el logotipo de ese partido, para que los vieran.

Para rematar...

Con 8 votos en contra y seis a favor le rechazaron a la presidenta municipal de Naucalpan, Angélica Moya Marín, su propuesta de Plan de Desarrollo Urbano Municipal 2022-2024. Los propios ediles emanados de la coalición PRI-PAN-PRD se opusieron a la propuesta que, por cierto, también tuvo en los últimos días una férrea oposición ciudadana expresada a través de publicaciones en redes sociales.

Dos regidores del PRI, 1 del PRD, 1 del Partido del Trabajo y 3 de Morena se encargaron de echar al piso la propuesta de la alcaldesa panista que sí demostró la falta de control político sobre su cabildo y su incapacidad de generar consensos en torno a asuntos de relevancia como lo es el desarrollo urbano municipal.

Lo sucedido en el Cabildo de Naucalpan evidencia que difícilmente la alcaldesa panista está preparada para buscar la reelección en el cargo que ostenta, por lo que Naucalpan podría volverse a pintar de guinda, a pesar de la pésima experiencia de gobierno que los naucalpenses tuvieron en la pasada administración con Patricia Durán Reveles como presidenta municipal...

OPINARIO

FABIÁN
RODRÍGUEZ

@fabianrodbernal



Los retos

El gobierno de Delfina Gómez deberá articular, inclusive ya desde ahora, formas de relación renovadas con los sectores productivos en lo económico y lo social, fundamentalmente, pero vinculados con la política y la administración pública a través de un proyecto de gobierno compartido, cuya finalidad superior sea el mejoramiento sustancial de la sociedad en su conjunto.

Son las organizaciones políticas las que mayormente reclaman, permanentemente, espacios de participa-

ción y representación, pero en función de sus respectivos intereses e “ideologías”, pero se habría que “politizar” también a las organizaciones sociales para que participen los proyectos y obras públicas con perspectiva de Estado, al que pertenecemos todos. Eso es el trabajo a futuro inmediato.

Pero en el presente inmediato, el cada día más próximo día de la final transición, el 15 de septiembre venidero, cuando el aún Gobernador Alfredo Del Mazo ondee por última vez en palacio de gobierno el lábaro de la Patria y exhale el último Grito de Independencia -que lo hará también a nombre del grupo político priista al que pertenece, y en punto de las 12 de esa noche entregue el Poder a la maestra Delfina Gómez desde el primer minuto del 16 de septiembre, y más tarde, durante la mañana, la flamante gobernadora presida el desfile Cívico Militar para conmemorar el 213 aniversario de la Independencia Nacional.

Su primer acto será la vinculación con las fuerzas armadas

Ambos actos de esa noche significarán, por un lado, la despedida circunstancial del neoliberalismo priista del gobierno estatal y la entrada del nuevo gobierno, cuyo primer acto público lo será, significativamente, la vinculación simbólica con las fuerzas armadas que, especialmente con el Gobierno federal del Presidente Andrés Manuel López Obrador, han adquirido histórica relevancia en la vida pública del país.

Nada ha sido aún escrito pero de la eficacia que el gobierno estatal que encabece Delfina Gómez logre imponer rápidamente, de las premisas y formas de administración que postula su bandera política y el gobierno federal que la sustenta, dependerá en mucho el futuro del país, dado que en gran medida el Estado de México representa también el mayor potencial electoral que definirá la elección presidencial -entre otras- a escenificarse en el siguiente año 2024. He ahí el más inmediato de los retos mayores para el próximo nuevo gobierno. ■



Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Reunión DGA – Luis Crescencio.**
- **Corcholatas en el Edomex.**
- **Reaparece Paulina del Moral.**
- **Que ahora sí se va Sevilla.**

La Gobernadora Electa **Delfina Gómez Álvarez** se reunió con el Secretario de la Defensa Nacional, **Luis Crescencio Sandoval**, con quien dijo que estará "en comunicación permanente para generar las estrategias de seguridad que nos permitan lograr un estado de bienestar". Y es que, de todos los retos que enfrentará su administración a partir del 16 de septiembre es el de la seguridad ... NOTAS CORTAS: Como lo adelantamos en este espacio, ayer se presentó el libro que "no es auto biografía" (dicen los de su equipo) de la corcholata tabasqueña **Adán Augusto López**, quién, como se los adelantamos, este domingo estaría visitando municipios del Valle de Toluca como Almoloya de Juárez, Zinacantepec y San Mateo Atenco. ... Un grupo de mujeres mazahuas de Villa de Allende nos comentó que de las corcholatas y de los aspirantes prianistas, solo uno se ha acercado a ellos y los ha visitado con propuestas concretas de apoyo, **Marcelo Ebrard**, con su "pasaporte violeta". Siguiendo con los aspirantes presidenciales, **Claudia Sheinbaum Pardo** y **Marcelo Ebrard Casaubón** también estarán en el Estado de México la próxima semana, mientras que, por los titeres de **Claudio X. González, Xóchitl "La Botarga" Gálvez**, estará el martes en La Alameda de Toluca ... Este fin de semana también se realizará en Tenango del Valle la Tercera Consulta Nacional Proyecto de Nación 2024 – 2030 organizado por Morena, y en Tenango del Valle participará el ex alcalde **Pablo Iván Guadarrama Mendoza** ... La derecha, ahora Frente Amplio

por México, inicia también sus foros "ciudadanos" (que de ciudadanos no tienen nada) ... Reaparece, por lo menos en las redes sociales, la derrotada ex candidata priísta (en este espacio y públicamente dijimos siempre que ganaría la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** y hay quienes aún nos deben apuestas, incluyendo uno que dijo que se iría del país si ganaba la morenista) **Paulina Alejandra del Moral Vela**, con un mensaje en las redes sociales en el que aseguró "nos vemos pronto". Esto revivió el rumor de su llegada a la dirigencia estatal del PRI en lugar de **Eric Sevilla**, quien tuvo la soberbia de no asumir su parte de responsabilidad tras la derrota ni tuvo la dignidad de renunciar desde la misma noche de la jornada electoral. También mencionan a un delmacista, pero no creemos que le aporte algo positivo a ese partido, pues necesita a un verdadero (ra) líder, y no a otro burócrata ni a una de "los mismos de siempre" ... La sede del poder legislativo local del Edomex cumple 50 años y la 61 legislatura lo conmemorará con la colocación de una placa alusiva ... Excelente anuncio del regreso de Mexicana de Aviación. Otro ardor para la cada vez más rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista. Lo malo es que, por ahora, no volarán a la capital del mundo, Ciudad Victoria Tamaulipas, que se quedó sin vuelos regulares desde la quiebra de Aeromar. Tampoco saldrían vuelos desde Toluca ... Feliz fin de semana, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Alcaldes y Gobernadores

GUSTAVO RENTERÍA

¿Qué harán los priístas?

Miles de políticos que tradicionalmente o por conveniencia económica buscaban puestos de elección popular vía el PRI, hoy deshojan la margarita.

Aparecer en las listas para buscar regidurías, sindicaturas, presidencias municipales y diputaciones locales por el PRI se convierte en un arma de dos filos.

Por un lado se antoja sencillo conseguir el boleto para participar, porque las posibilidades de triunfo del Revolucionario Institucional son casi nulas a lo largo y ancho de la geografía nacional. Hace unos años, había entusiasmo, infraestructura, maquinaria, movilización y dinero. Hoy solamente quedan heridas y centenas de personas que se las lamen.

Por otro lado si se consolida el Frente Amplio Opositor, las posibilidades se disminuyen aun

y que a unos cuantos meses de entregarle las listas oficiales a los organismos electorales locales y al INE, estás más desorganizados que nunca.

No duden que muchos todavía priístas se vendan al mejor postor: los gobernadores dueños de los contratos y que ahora necesitan de la movilización de esos tricolores que saben ganar campañas, pueden ser muy útiles en estos tiempos.

Así es. Los 23 gobernadores de Morena querrán ganar sus espacios locales y federales en 2024 y por qué no hacer alianza con los huérfanos priístas que están desperdiciados, olvidados y ninguneados a lo largo de todo el País.

Es decir, en esa deshojada de margarita, va ganando que el gobernador de Morena le de entrada, bajo sus condiciones, a los priístas útiles; o dicho de otra

más, ya que se pelearían primero con los panistas y algunos perredistas que aún tienen fuerza en aquellos pueblos, y después la batalla constitucional.

Por si fuera poco, el fantasma del rompimiento entre el PAN y el PRI pone en jaque a los tricolores, y los arrincona a una situación de hasta perder el registro en las próximas elecciones de 2024.

No quieren dejar de vender pintura, de rentar autos, de servir comidas; de ofrecer toda clase de servicios a los gobiernos locales, y mucho menos de perder sus privilegios que han disfrutados por años.

¿Y por qué no cambiar de bando?

Ya se dieron cuenta durante 5 años que nadie les hizo caso, que sus liderazgos locales y nacionales son menos que nada,

manera, que el tricolor que tiene mucho que venderle a cualquiera de los 23 gobernadores de la 4T les ofrezca sus servicios, como ganar elecciones y después seguir como proveedores locales.

¿Acaso el dinero y los contratos tiene ideología? ¿Apoco usted cree que la prooveduría posee partido?

Que a nadie le sorprenda que miles de priístas, le digan adiós al partido que los encumbró, y que en respuesta a los pésimos oficios de Alito, ahora trabajen y se beneficien de los gobiernos que comanda López Obrador.

Ya verá las listas.

*Periodista, editor y radiodifusor

X @GustavoRenteria

www.GustavoRenteria.mx

I, FB y Threads @periodista-gustavorenteria



J. Israel Martínez

Nuevo gobierno ¿serán también nuevas formas de comunicar?

Es normal que cada cambio de administración el gobierno en turno realice cambios que considere necesarios para poder llevar a cabo sus planes de gobierno, de esta manera se asegura de que aquello que se ofreció en campaña se pueda cumplir... o al menos que eso parezca al inicio.

En la construcción de la narrativa de gobierno es muy importante la construcción de percepción de cambio, más aún cuando se trata de un cambio de partido en el poder: los votantes deben sentir que sus acciones el día de la jornada electoral tuvieron sentido y que quien asume el poder de verdad hará una diferencia sustancial.

Por eso es que, sin importar si es municipal, estatal o federal, en cada nueva administración se anuncian cambios que van desde la ingeniería del sistema burocrático hasta las formas y modos de ejecutar las decisiones de gobierno, todo alineado a marcar el "nuevo estilo" de hacer las cosas.

En el caso del cambio de administración que se viene para el Estado de México, hemos escuchado muchos rumores sobre la reingeniería del sistema burocrático que se pretende realizar y aunque originalmente se dijo que se pretende una reducción de la burocracia, las filtraciones de lo que sería la reestructuración irían en sentido contrario, es decir, en aumentar el número de secretarías.

Dentro de los cambios que regularmente suelen hacerse también están los esquemas de comunicación porque forma parte de la identidad del gobierno, la forma en la que el mandatario en turno hará saber a los gobernados sobre las acciones del gobierno. Un cambio de administración no siempre representa un cambio en la forma de comunicar, para ejemplo está el caso de Eruviel Ávila y Alfredo del Mazo, quienes mantuvieron un esquema muy similar durante sus respectivas administraciones.

En ambos casos se promovió la existencia de un portal informativo que fungiera

como una especie de repositorio de la información oficial del gobierno para los ciudadanos, en este espacio se encontraba la misma información que se enviaba a los medios pero con un día de diferencia.

De igual manera, las entrevistas y la información que pudiera tener cierta relevancia se difundía a través de los medios de la Ciudad de México y muy raras ocasiones esta se brindaba a los medios estatales o locales a quienes simplemente se les ofrecían las versiones o apoyos para acompañar al mandatario en turno a sus conferencias en la capital del país.

También se cerró el acceso a los funcionarios de primer nivel, ninguno de ellos estaba autorizado a dar declaraciones por su cuenta ni mucho menos a conceder o concertar entrevistas sin solicitar autorización o, cuando menos, informar a la Coordinación de Comunicación Social quien sería el área que tuviera la última palabra en la decisión de con quiénes sí y con quiénes no hablar desde el gobierno.

Es de esperarse que la nueva administración rompa con ese mecanismo e implemente algo distinto (que no necesariamente signifique que sea mejor) y con los antecedentes de la Cuarta Transformación y con lo que se ha podido ver en este periodo de transición, hay algunas cosas que se pueden anticipar de lo que podría ser las formas de comunicar del gobierno.

De inicio se observa el comienzo de una comunicación unidireccional más directa de parte de la gobernadora (electa en este momento) a través de las redes sociales con el objetivo de contar lo que hace sin intermediarios, hacer llegar a los ciudadanos la versión de la gubernatura y saturar el espacio informativo con esta perspectiva.

Hasta el momento no se ha confirmado



Hasta el momento no se ha confirmado ni desmentido que en el gobierno que arrancará el 15 de septiembre tendrá algún mecanismo similar al de las mañaneras lopezobradorista o algún otro mecanismo

ni desmentido que en el gobierno que arrancará el 15 de septiembre tendrá algún mecanismo similar al de las mañaneras lopezobradorista o algún otro mecanismo similar como en su momento fueron los llamados "martes del jaguar" que la gobernadora de Tabasco, Layda Sansores, aplicó en su estado y que utilizó para hacer públicas filtraciones en contra del presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno "Alito".

Algunos que se dicen cercanos a las reuniones sobre la forma que tendrá la comunicación del gobierno en la administración que viene, aseguran que se plantea la posibilidad de una conferencia similar a las mañaneras pero en un horario diferente para no competir con la transmisión que se realiza desde el gobierno federal, por lo que se analiza si se hará de forma vespertina o sólo después de la transmisión presidencial.

No obstante hay que considerar que, al menos en la campaña y la transición, no ha sido el estilo de la gobernadora electa el dar declaraciones o hablar de frente a los medios, el mecanismo que le ha funcionado y en el que parece sentirse más cómoda, es través de la divulgación de comunicados y mensajes a través de las redes sociales, sin necesidad de responder preguntas ni arriesgarse a decir cosas de más.

También es de esperar que, como ha

ocurrido en otras entidades y en el propio gobierno federal, surjan o "aparezcan" al mismo tiempo que la administración, canales de redes sociales o medios que más que informar se enfoquen en resaltar y reforzar las versiones oficiales y, de plano, descalificar a los medios, periodistas o miembros de la opinión pública que puedan llegar a cuestionar alguna actividad, una comunicación que ataje frontalmente los cuestionamientos y refuerce la propaganda gubernamental.

Hasta el momento este tipo de prácticas de influencer marketing aplicado a la política no ha sido necesaria en la entidad mexicana, pero no se puede descartar que más adelante se vuelvan un recurso para posicionar mensajes de propaganda o buscar manejar la perspectiva de algún asunto en temas determinados.

Lo cierto es que en los sistemas democráticos se espera que el gobernante no sólo informe a los ciudadanos sino que también rinda cuentas puntuales de las acciones del gobierno, cuentas que suelen expresarse a través del sentir de la gente en los medios de comunicación que por muchos años han aprendido a medir el sentir popular pero que también asumen el compromiso de informar sin sesgos.

Sea cual sea la forma que elija el gobierno, será interesante ver la respuesta de la gente, si esta tolerará el no poder cuestionar los mensajes oficiales o si los aceptará sin más confiando en que todo lo que el gobierno dice es verdad. Será cosa de días para conocer cuál será la relación del gobierno con la gente pero lo que sí podemos esperar, al menos, es que sea completamente distinta a lo que hemos visto hasta ahora porque el cambio de administración se debe notar de inmediato.

Twitter: @Mega_IsraelMtz
Facebook: Mega.IsraelMartinez



Eduardo López Sosa

De cualidades y calidades (parte I)

En este mes de agosto y una vez que se han puesto en la palestra los nombres de los aspirantes a la candidatura presidencial, primeramente me permitirá exponer la trayectoria de los aspirantes con más posibilidades de Morena.

Claudia Sheinbaum Pardo: originaria de la Ciudad de México, 61 años de edad; es una política, científica, y académica mexicana; es Licenciada en Física de la Facultad de Ciencias de la UNAM, con Maestría y grado de Doctora en Ingeniería por la UNAM; ha realizado trabajos de investigación relativos al medio ambiente, y al cambio climático; es integrante del Sistema Nacional de Investigadores y de la Academia Mexicana de Ciencias; cargos

públicos: Secretaría de Medio Ambiente en el DF, de 2000-2006; Jefa Delegacional de Tlalpan 2015-2017 y jefa de Gobierno de la Ciudad de México de julio de 2018 a junio de 2023; tiene dos cosas negativas de manera muy importante: primero cuando fue jefa delegacional en Tlalpan durante el sismo de 2017 se derrumbó el Colegio Enrique Rébsamen, donde fallecieron 19 niños y siete adultos y el segundo fue la catástrofe de la Línea 12 del Metro que fue de 26 fallecidos, 80 heridos y 5 desaparecidos.

Marcelo Ebrard Casaubón: originario de la Ciudad de México 64 años de edad, es Licenciado en Relaciones Internacionales por el Colegio de México; especialidad en Administración Pública, por la École Nationale d'administration en París; ha sido miembro del PRI donde ocupó la Secretaría de Planeación y Presupuesto del DF; fue director general del Departamento del DF y secretario general del PRI del DF; además fue secretario general de gobierno del DF de 1992 a 1993; en noviembre de 1995 renunció al PRI y junto con su "padrino político" Manuel Camacho, fundaron el Partido de Centro Democrático, y en marzo del mismo año se unió a AMLO en el PRD; en 2002 fue secretario de Seguridad Pública del DF; secretario de

Desarrollo Social del DF en 2005; a fines del 2005 logró la candidatura del PRD al gobierno del DF, de 2006-2012 fue jefe de gobierno del DF; en 2015 se une al partido Movimiento Ciudadano para las elecciones de 2015; Ebrard fue nombrado por López Obrador como secretario de Relaciones Exteriores de 2018-2023.

Adán Augusto López: originario de Tabasco 60 años de edad, es Licenciado en Derecho por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, con estudios de Derecho en el Instituto de Derecho Comparado

de París, es maestro en Ciencias Políticas por la Universidad de París; militó dentro del PRI donde llegó a ser secretario general del partido; en 1992 fue nombrado presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje de Tabasco; y además fue subsecretario de Desarrollo Político y Protección Civil y subsecretario de Gobierno y Asuntos Jurídicos. En 1994 ejerce el cargo de notario público, en Villahermosa; en 2001 renuncia al PRI para afiliarse al PRD; de 2007-2009 fue diputado local de representación proporcional en Tabasco; en 2009-2012 es electo diputado federal y en 2012 fue electo senador de la República; en 2014 renuncia al PRD y ya en Morena en 2016 es nombrado dirigente estatal en Tabasco; en 2018 es electo gobernador hasta el 2021 solicitó licencia para incorporarse como secretario de Gobernación al gobierno de AMLO hasta el 26 de junio de 2023.

En la próxima entrega analizaremos la trayectoria y calidad de los aspirantes Xóchitl Gálvez; Enrique de la Madrid y Santiago Creel, de mayor presencia.

LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- Del Moral gozó de “licencia política” tricolor
- Delfina ahora con el titular de la Sedena
- Ponen pausa al PMDU en Naucalpan
- Drogaron al empresario en bar del Edomex

... Primera vez que escuchamos lo de una “licencia política” ...

... Y este nuevo término, sacado de la chistera de algún mago tricolor, es aplicado al tiempo en que Alejandra del Moral, sí, la que fuera candidata de la Coalición “Vamos por el Edomex” en la pasada elección gubernamental, estuvo fuera del contexto de su filiación partidista...

... Via redes sociales anunció su regreso a las lides políticas, donde dice en un video, habrá “nuevas noticias” ...

... No habla de rencores, ni de quienes le fallaron, ni siquiera de enemigos al interior de su partido...

... Al parecer la izzcallense asumirá una de las carteras del Comité Directivo Estatal del PRI Edomex, amén de que – en teoría – estará de vuelta en su cargo de diputada local plurinominal...

... Del Moral Vela indicó que este tiempo lo ha aprovechado para estar con su familia, esposo e hijos, y recordó que en breve cumplirá 40 años de edad, por lo que proyectó, que esta será una nueva etapa, con nuevos momentos, pero siempre bajo el manto tricolor...

... La reaparición de la priista se da a unas semanas que inicien los actos preparatorios para la elección concurrente del 2024, que para el caso del Estado de México se renovarán 125 alcaldías y 75 diputaciones locales...

... En su video aparece agradeciendo las muestras de afecto que ha recibido durante este tiempo que estuvo fuera, además de escribir: “Los valientes caminan con la frente en alto en cualquier circunstancia... porque saben que cumplieron su deber. Ustedes y yo cumplimos nuestro deber. Los valientes somos leales... somos leales al PRI... somos leales al Estado de México y somos leales a México... y hoy más que nunca somos leales a la unidad” ...

... Delfina Gómez sigue fortaleciendo su relación con el Gobierno federal, y ahora la gobernadora electa del Edomex, se reunió con el general Luis Crescencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional...

... En sus redes sociales, la texcocana aparece en una fotografía con el titular de la Sedena, quien le está entregando el libro: 150 aniversario luctuoso de Benito Juárez. Su legado en las Fuerzas Armadas...

... En el sitio de Instagram Gómez Álvarez hace alusión a que ambos servidores públicos estarán “en comunicación permanente, para generar estrategias de seguridad, que nos permitan lograr un estado de bienestar (para los mexiquenses)” ...

... Recordemos que varias obras de carácter federal involucran al Ejército Mexicano en el desarrollo de los próximos seis años de la administración de la nueva gobernadora...

... El más importante, la administración del Aeropuerto Internacional “Felipe Ángeles” (AIFA), en donde no se terminan de hacer obras, sobre todo para comunicar a la terminal aérea con la capital del país...

... Colonos de varios fraccionamientos del municipio de Naucalpan, se manifestaron en el palacio municipal de la localidad, para rechazar la propuesta de un nuevo Plan de Desarrollo Urbano municipal...

... Ante ello, la alcaldesa Angélica Moya, afirmó que se mantiene vigente el Plan Municipal de Desarrollo Urbano del 2007, en tanto el cuerpo edilicio define si tomará más tiempo para estudiar la propuesta de renovación del PMDU, que fue elaborada en su gobierno, con la participación de los naucalpenses, en una Consulta Ciudadana y dos audiencias públicas...

... En un principio, cuatro ediles, uno de Morena, dos del PRI y uno más del PRD, se opusieron a la aprobación del documento...

... Tras lamentar que no se haya aprobado en sesión de cabildo el nuevo PMDU, porque es un proyecto que protege a los naucalpenses, la presidenta municipal apuntó que existe la posibilidad de que en cualquier momento pueda ser aprobado, una vez que algunos de los integrantes del ayuntamiento se den el tiempo de analizarlo, dado que éste fue su principal argumento para rechazarlo...

... Moya adujo que el proceso para renovarlo, fue absolutamente transparente, donde no hubo improvisaciones, y se llevó el tiempo requerido...

... “Las consultas y las audiencias públicas estuvieron abiertas a todos quienes quisieron informarse, y fueron atendidos personalmente por los directores”, señaló la presidente municipal al término de la Septuagésima Segunda Sesión Ordinaria de Cabildo...

... El sonado caso del empresario muerto en un bar de Naucalpan, tomó el giro de resolución hacia culpable, explícitamente, a cuatro mujeres empleadas del antro denominado “Black Royce” ...

... Resulta que la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) determinó que antes de la muerte del empresario Iñigo Arenas, le habrían siniestrado sustancias en bebidas, cuando llegó al bar de referencia, el 6 de agosto; por lo cual, ayer la tarde cumplimentó orden de aprehensión en contra de seis individuos, cuatro mujeres y dos hombres...

... Además giro instrucción para detener a las dos personas que supuestamente acompañaban a Iñigo, antes de su muerte, y a dos más...

... Independientemente de la investigación, el ayuntamiento local aprovechó la situación, para hacer una revisión minuciosa de este tipo de lugares en su demarcación, por lo que clausuró alrededor de 10 bares que, al parecer no contaban con documentos en regla...

... De acuerdo con la investigación de la Fiscalía, la noche del sábado 5 de agosto, la víctima acudió a un establecimiento en la colonia Polanco, alcaldía Miguel Hidalgo de la CDMX, del cual salió durante la madrugada del domingo 6 de agosto. Horas más tarde, familiares de la víctima, reportaron su desaparición ante la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ CDMX), la cual emitió la Cédula de Búsqueda AYO/2550/2023...

... Incluso se llegó a pensar que al empresario lo habían drogado desde el establecimiento que había visitado, antes de ir a Naucalpan...

... Pero no... La Necropsia concluye que la causa de la muerte fue asfixia mecánica por sofocación inducida en su modalidad de oclusión de vías respiratorias por contenido gástrico con presencia de alcohol y de sustancias químicas de naturaleza controlada, que limitaron su conciencia, funciones motoras y que en grado de probabilidad habría propiciado su deceso...



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Vaya egote

Al regidor de Toluca, Mario Hernández Cardoso, parece ser los jueves le mueven los chakras y se los dejan desalineados para su intención de convertirse en el ungido de Morena para la próxima elección del 2024. Me explico, el pasado 3 de agosto (jueves), por pasado de lanza sus propios seguidores le grabaron cuando alegremente llamaba a "golpetear" al presidente municipal, Raymundo Martínez Carbajal, -en Capital Estado de México lo dimos a conocer, junto con un video enviado a esta casa editorial y a su servibar- y hoy, -de nuevo jueves- a Hernández Cardoso le gana el ego y prácticamente "secuestró" el Cabildo Juvenil, dirían los clásicos, trató de robarse los reflectores para su muy ensayada "rutina" de "vistima", ya sabes, el me tiro al piso para que me levanten...Por supuesto, no hay casualidades ni improvisación en su actuar, pues desde que las sesiones de Cabildo se implementaron con transmisiones en vivo, el regidor se ha portado como uno de los alumnos más avanzados del Centro de Capacitación Actoral, pues en todo momento pretende llamar la atención, aun cuando se violente la ley y obvio, pierden seguidores...Pues ahora, jueves también, se le hizo fácil hacer "chou" y trató de apañar la sesión del Cabildo

Nos referimos al mismo personaje que el viernes pasado fue detenido y presentado a la Fiscalía de Justicia mexiquense por Daño en los Bienes

Juvenil -al que por cierto, no asistieron sus correligionarios- de nuevo violentando la Ley Orgánica Municipal y ya no digas interrumpir el curso de la sesión. Neta qué poca, que en sus ansias de protagonismo, en sus temas con eso de la autoestima, minimice el esfuerzo de jóvenes que sí quieren participar en decisiones públicas y no robarse las miradas. Ya lo imagino "mírenme, sufro, sufro, sufro"... Claro, nos referimos al mismo personaje que el viernes pasado fue detenido y presentado a la Fiscalía de Justicia mexiquense por Daño en los Bienes. El mismo que pide lana -como fórmula ineludible- para apoyar el movimiento. Su intención es clara: hacerse notar para que lo anoten en la enorme fila de autopromocionadas "corcholatas" para la candidatura a la presidencia municipal por Morena, habría que pedir una coperacha para una asesoría sería, porque pues la estrategia no le está funcionando, cada día pierde más seguidores y

sus compañeros ya lo ven con recelo y cómo no, si es el todólogo de la obra cómico-mágica-musical.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, de nuevo la gente del fiscal General de Justicia del Estado de México, José Luis Cervantes, deja claro la seriedad con la que se toman las cosas en la instancia...La muy lamentable muerte del empresario Iñigo Arenas lo demuestra, pues pese a que en un giro negro se alteró la escena, se planeó la versión, se pusieron de acuerdo y trataron de desaparecer evidencias para desviar la atención de un posible homicidio, las pesquisas y evidencias ya dieron como resultado el aseguramiento de seis personas probables participantes en el hecho delictivo. Ya hablaremos más del tema... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Pobreza en Edomex, entre lo bueno y lo malo.
- ♦ Baja la pobreza en la entidad en comparación con el 2020.
- ♦ Esta administración no pudo contener el número de pobres. Aumentó en comparación con el 2018 cuando llegaban.
- ♦ El Estado de México tiene la mayor cantidad de pobres y es tercero en pobreza extrema.
- ♦ Pregunta del día: José Ramón López Beltrán dice en sus redes sociales que se democratice el fútbol. ¿Quién entre los aspirantes de Morena retomará su idea?

FINALMENTE CONEVAL DIO a conocer los datos sobre pobreza en el país así como en las entidades hasta el 2022 y para el caso del Estado de México y la actual administración, aunque las noticias podrían parecer positivas, lo cierto es que fallaron.

Y es que si bien, el porcentaje de la pobreza disminuyó en comparación con el 2020, no fue lo mismo con el 2018, justo a unos meses de la llegada del que, al parecer todavía es gobernador. No les fue posible contener el número de pobres con todo y su multicitado Salario Rosa.

ESTADO DE MÉXICO, POR MUCHO, EL TERRITORIO DONDE VIVEN MÁS POBRES

El hecho de que en el Estado de México viva la mayor cantidad de habitantes es un asunto que tiene dos vertientes.

Tener a la mayor cantidad de habitantes, provoca que también sea el que tiene más problemas para solucionar las necesidades de los mexicanos, incluso las inmediatas.

El Estado de México tiene y por mucho, la mayor cantidad de pobres en el país, aunque en el porcentaje de la población sea décimo.

El 42.9% de la población se encuentra en una situación precaria y eso lo coloca en el décimo lugar nacional.

Pero ese porcentaje representa a siete millones 427 mil 200 personas y con mucho se coloca en el primer lugar.

Si bien el porcentaje de pobres disminuyó seis puntos en comparación con el 2020, si hacemos la comparación con el 2018 entonces se incrementó 11 puntos.

Hace cuatro años el número de pobres en el Estado de México alcanzaba los 7 millones 036 mil 300 habitantes, hasta el año pasado eran 7 millones 427 mil 200 los que se encontraban en pobreza.

Un total de 390 mil mexicanos se sumaron a la población que se considera en esa condición.

2018 2020 2022 41.8% 48.9% 42.9% Millones de personas en pobreza 7,063,283 7,427,200

Fue en este sexenio que se alcanzó el punto más alto de pobreza en los últimos seis años.

POBREZA EXTREMA MÁS ALTA QUE EN EL 2018 Si nos referimos a la pobreza extrema la situación no cambia.

Ocurre el mismo fenómeno que en el caso an-

terior, disminuye en comparación con el 2020, pero se mantiene más alta que el 2018.

En el 2016 el porcentaje de la población mexicana en pobreza extrema era del 5.7%, a los dos años, que es el dato que usa el mandatario estatal para presumir disminuye a 4.7%.

Pero luego, cuando ya se encuentra en funciones y toma el control total de la administración el indicador se eleva 3.5 puntos para llegar a 8.2%, el más alto en los últimos años.

Hasta el año pasado, el promedio de habitantes que vivían en las condiciones más precarias se quedó en 6% o lo que es igual, un total de 1 millón 032 mil 400 personas. 2018 2020 2022 4.7% 8.2% 6.0% Miles de personas 783 mil 600 1,401,900 1,032,400

En lo que se refiere a la pobreza extrema si tomamos en cuenta el porcentaje de la población, el Estado de México se encuentra en el lugar número 15 de la clasificación nacional.

Pero si la referencia es el número de habitantes, la situación cambia y no es como en el caso de la pobreza donde ocupa el primer lugar, pero sí es el tercero.

El estado que tiene la mayor cantidad de pobres es Chiapas; le sigue Veracruz y en tercero el Estado de México, los que tienen más de un millón de personas en esa condición.

Debido a la cantidad de indicadores que se anotaban en el reporte del Coneval, es necesario comentarlos en varias partes.

Porque si bien el porcentaje de la pobreza disminuyó, cuando se habla de carencias y rezago educativo, las cosas cambian.

Algunos registraron su nivel más alto en los últimos seis años, situación que deja en claro que el combate a la pobreza en este sexenio no fue del todo efectivo.

Aunque, una vez más, siempre serán la excusa perfecta para aquellos que intenten defender el trabajo del mandatario, la culpa será del sismo y de la pandemia.

Lo cierto es que las políticas públicas no fueron suficientes, ni efectivas para alcanzar, al menos, el nivel que tenían cuando empezaron.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿UNO O VARIOS ASPIRANTES DE MORENA A LA PRESIDENCIA REPLICARÁN EN SU PROGRAMA DE TRABAJO LA PREOCUPACIÓN DEL HIJO MAYOR DE AMLO, SOBRE DEMOCRATIZAR EL FÚTBOL?

Los aficionados al fútbol en México, que son una gran mayoría, se sienten molestos por la participación de los equipos de fútbol en el torneo que se desarrolla contra equipos de la liga de Estados Unidos.

Resulta que el hijo mayor de AMLO, JOSÉ RAMÓN LÓPEZ hizo un llamado a democratizar el fútbol o "ya democratizen el deporte profesional", aunque en su comentario se refirió al fútbol.

Así que ¿Algún candidato de Morena a la presidencia retomará la "gran" idea del junior?

CAPITAL

PÁGINA 9
11 DE AGOSTO 2023

REDES DE PODER



La "jugada" de Zambrano

El anuncio de que el PRD pondrá "en pausa" su **participación** en su participación en el **Comité Organizador** del Frente Amplio por México, tras la exclusión de **Silvano Aureoles** y **Miguel Ángel Mancera**, suena más bien a una **medida** de presión del Sol Azteca, y **especifi-**

camente por parte de su dirigente nacional, **Jesús Zambrano**, para obtener un **mejor reparto** en la negociación de la alianza tripartita, que no sería **otra cosa** que la definición de la **candidatura** a la jefatura de Gobierno de la **Ciudad de México** en favor de un perredista. Vamos a ver si la "**jugada**" no termina siendo **contraproducen-**

te para Zambrano y su grupo político, porque otra **lectura** que se le ha dado a la decisión de **dejar fuera** a Aureoles y Mancera es **precisamente** que algunos priistas, pero sobre todo **panistas** lo que quieren es orillar al PRD a abandonar la **coalición** pues lo ven más como un **lastre**. Veremos.

Cónclave naranja

Sin duda la **división** que empieza a gestarse en el **Frente** podría tener **repercusiones** también en **Movimiento Ciudadano**. Precisamente hoy el **partido naranja** tendrá una reunión **nacional** en donde se podría **definir** en

gran parte su papel y **ruta política** hacia los comicios del próximo año. Seguramente la **inconformidad** del PRD y la sombra de la **ruptura** cargará de razones los **emecistas** como **Dante Delgado**, que rechazan **sumarse** a la coalición, aunque hay **muchos** que van en el sentido **contrario** y ven positivo formar un solo **bloque opositor**. Hoy se puede empezar a **vislumbrar** qué bando acaba **pesando** más.

Acoso en San Jerónimo

Volvió el **ambiente tóxico** en los pasillos de los edificios de la **CNDH** en San Jerónimo. Nos

cuentan que, como una **manera** de tener controlado al personal, en todas las **áreas** de la comisión, **Francisco Estrada**, secretario Ejecutivo del organismo garante de los **derechos humanos**, utilizó la fórmula clásica **reprosa**: se permitió la **instalación** de cámaras de video en el **interior** de oficinas de la CNDH durante las **vacaciones**. Incluso pusieron **cámaras** hasta afuera de los **baños**, de acuerdo con **versiones**, ese es un exceso y **tendencioso** a la vigilancia de esclavos, lo que en el **derecho internacional** está prohibido. Pero, en la actual **defensoría** del pueblo -nos dicen- no hay límites para **sembrar odios** internos.